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 أولاً:همزة الوصل وهمزة القطع 
همزة الوصل (آ): هي همزة تثبت في الابتداء ،ولا تنطق إلا إذا وقعت في بداية الكلام وتسقط في وسطه. والكلمة  إذا بدأت بحرف ساكن فلابد من الاتيان بهمزة الوصل لكي يتوصل إلى النطق بهذا الحرف الساكن مثل فعل الأمر: ( آكْتب) و( آجْلس) ، فنجد الحرف بعد همزة الوصل ساكن ولذلك جئنا بالهمزة حتى يتسنى لنا نطق الحرف الساكن فلابد من سبقه بهذه الهمزة . وسميت بهذا الأسم لأنها يتوصل بها إلى النطق بالحرف الساكن الواقع في ابتداء الكلمة.
مواضع همزة الوصل:
تقع همزة الوصل في الأسماء والأفعال والحروف.
أولاً : في الأسماء
تقع همزة الوصل في الأسماء التالية: آبن ( عيسى ابن مريم) ، آبنة (مريم ابنة عمران) ، آمرئ ( (إن امرئ هلك)) ، آمرأة (( وإن أمراة خافت)) آثنين ( ثاني اثنين) ، آثنتين (نساء فوق اثتين) ، آسم (( واذكروا اسم الله عليه)) ، آيم الله (وهي من القسم) كقولنا : وآيم الله لينتصرن الحق.
ثانيـأً : في الأفعال:
توجد همزة الوصل في الفعل الماضي الخماسي والسداسي.
أمثلة الفعل الماضي الخماسي: (آصطفى) في قوله تعالى: (( أن الله آصطفى آدم ونوحا)) والفعل ، (آنطلق) و(آصطبر) و (آنتصر) وكل فعل خماسي على وزن (افتعل) .
أمثلة الفعل الماضي السداسي:  (آستسقى) في قوله تعالى : ((وإذ آستسقى موسى لقومه)) ,) و(آستحفظوا) في قوله تعالى : ((والربانيون والاحبار بما استحفظوا من كتاب الله))و(آستعان) مثل: آستعان المزارع بالتكنولوجيا الحديثة ،  و(آستعظم) و( آستسلم) و (آستعان) و(آستغفر) و(آستكبر)و (آستشهد).
ثالثـاً: في الحروف:
همزة الوصل لاتقع في الحروف إلا في حالة (آل)  التعريف، مثال ذلك: كتاب ــ آلكتاب
همزة القطع (أ):  وهي الهمزة التي تكتب وتلفظ في أول ووسط وآخر الكلمة وتكون مواضعها في :
 أولاً:جميع الأسماء 
ما عدا ابراهيم واحمد والأسماء المذكورة في همزة الوصل.
 ثانيـاً:في الضمائر المبدوءة بهمزة مثل:
(أنا) ، (أنتَ) ، (أنتِ) (أنتم )، (أنتن).
 ثالثـاً: في الأفعال  :
الفعل الماضي الثلاثي المبدوء بهمزة ، مثل: (أمر ،أخذ، أكل) 
الفعل الماضي الرباعي ومصدره، مثل: (أكرم ،إكرام )، (أحسن ، إحسان) 
فعل الأمر الرباعي ومصدره، مثل: (أعطِ ، إعطاء) (أنشأ ، إنشاء) 
رابعـاً:في الحروف
جميع الحروف المهموزة الأول، مثل : ( إلى) ،( إنما)،( إنّ) ،( أنّ) ،(أنْ) (إذما).
خامساً: أل الموصولة
مثال ذلك: (ألضارب )، (ألقادم)، (ألقائل ) .ما عدا (ال ) التعريف عند اتصالها بالأسم.
 ثانيـاً:الهمزة المتوسطة 
هي همزة ترد في وسط الكلمة، وتكتب بمقارنة حركتها مع حركة الحرف الذي قبلها، ثم تكتب فوق حرف علة يناسب الحركة الأقوى، علماً أن اقوى الحركات من الأعلى إلى الأدنى هي: الكسرة ثم الضمة  فالفتحة فالسكون.
المواضع التي تكتب فيها الهمزة المتوسطة:  
تكتب الهمزة المتوسطة بحرف يناسب حركة ما قبلها، فإذا كان قبلها :
مكسور: تكتب على الكرسي، مثل : (مِئة، بِئر ، فِئة) .
 إذا كان ما قبلها مفتوحاً: تكتب على الألف ، مثل:( كأس ، فأس ، مأتم ).
 إذا كان ما قبلها مضموماً: تكتب على الواو ، مثل: (مُؤمن).  
وتكتب الهمزة مفردة إذا سبقها ألف ساكنة ،مثل : (عباْءة)
 ثالثـاً:الهمزة المتطرفة
هي همزة تأتي في آخر الكلمة ..
المواضع التي تكتب فيها الهمزة المتطرفة:
 تكتب بحسب حركة الحرف الذي قبلها ،فإذا كان ما قبلها :
مكسور: تكتب على ياء غير منقوطة، مثل: (شاطِئ)
إذا كان ماقبلها مفتوحاً: تكتب على ألف، مثل: (قرَأ) 
إذا كان ماقبلها مضموماً: تكتب على الواو،مثل: (تباطُؤ)
إذاكان ما قبلها ساكنا تكتب على السطر، مثل: (بناْء)





